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综合新闻

样本不佳，克服困难使出绝招
2022年9月，文少卿团队接到一封来自

吉安市退役军人事务局的邀请函，邀请团队

对红军某烈士的遗骸进行DNA技术鉴定。1

个月后，样本悄悄送至复旦大学本部校区的

分子考古实验室。此时，团队已从退役军人

事务局工作人员口中得知样本中隐藏的秘

密。根据各方信息推测，该遗骸很有可能为

红军将领黄公略遗骸。

黄公略后来被中央军委确定为中国人民

解放军36位军事家之一，并被评选为“100位

为新中国成立作出突出贡献的英雄模范人

物”之一。近年来，退役军人事务部一直在推

进烈士遗骸搜寻发掘鉴定工作。

事关重大，推测必须通过法医DNA证据

坐实，不容有失。

拿到样本后，难题也摆在面前。“在DNA

技术鉴定中，一般从颞骨与牙齿提取DNA，可

我们拿到的样本并不是质量最好的检材。更

麻烦的是，遗骸的出土地点在江西，当地土壤

是酸性红壤，导致样本保存质量不够好。”文

少卿介绍，根据质量评估，疑似黄公略样本的

全基因组测序文库中，人源内源性极低，人的

DNA含量仅为总DNA含量的1-2‰，提取的

DNA片段长度仅约80bp，且存在末端损伤，

说明样本埋藏有一定年代、保存状况不佳。

完成样本DNA质量评估后，团队使出积

累多年的“绝招”，目标是将DNA鉴定结果提

升至具有法庭认定效力的水平。

Y染色体谱系鉴定是团队使出的第一

招。其方法是将Y染色体多重PCR应用于黄

公略疑似样本及与黄公略属于同一父系的亲

属，确定其是否来自相同Y染色体单倍群。

如果是，使用Y染色体全序探针捕获测序对

现生黄公略父系家属进行Y染色体测序，结

合复旦Y全序数据库和ISOGG数据库等，获

得Y染色体下游罕见突变。基于这些位点设

计Y染色体捕获探针，对黄公略疑似样本进

行捕获测序，确定其是否携带这些下游罕见

突变，判断是否属于同一晚近父系家族。经

鉴定Y染色体多重PCR检测结果显示，疑似

黄公略样本与黄公略的父系亲属同属于Y染

色体单倍群O2a1b1a1a1a1-F325。统计复旦

Y染色体精细分型数据库中O2a1b1a1a1a1-

F325的人群频率为9.5%，求得随机匹配概率

为0.9025%，非父排除率为99.0975%。随后，

团队对样本进行Y染色体捕获验证，发现疑

似黄公略样本与黄公略同一父系家属共享所

有检出的罕见突变，非父排除率大于

99.999%，疑似黄公略样本与黄公略现生父系

亲属属于同一晚近父系家族。

再次验证，确定复杂亲缘关系
至此，团队心中基本有谱，疑似样本大概

率为黄公略烈士。“但我们还不放心，必须再

进一步确认，保证结果准确。”文少卿说。

团队又使出第二招——复杂亲缘关系鉴

定。通过对疑似样本与黄公略二级亲属的全

基因组文库进行1240K探针杂交捕获测序，

验证两者是否存在二级亲缘关系。这套

1240K捕获方案包含1233013个SNP位点，被

广泛应用于人类古DNA起源迁徙、人群混

合、亲缘关系等研究。通过对全基因组水平

成功捕获的123466个SNP位点分析，确认黄

公略疑似样本与黄公略外孙张忠为二级亲缘

关系。历时七个多月，通过Y染色体谱系鉴

定和复杂亲缘关系鉴定叠加，团队终于将鉴

定结果提升至法庭效力水平。

2023年5月，团队在鉴定报告书上郑重

落笔：“Y染色体谱系分析提示该样本与黄公

略现生父系亲属属于同一晚近父系家族，基

于1240K探针捕获的亲缘关系分析推断该样

本与ZZ（张忠）为二级亲缘关系。样本（HGL）

应属于黄公略本人。”

数据虽“冷”，世人终晓热血故事
用科技考古手段为烈士寻亲，这是文少

卿团队近年来不遗余力奔走的方向。从为首

批中国远征军将士寻亲，到确认平遥遭遇战

中牺牲的原八路军某团政委邹开胜遗骸身

份，从复原吕梁方山南村49名烈士面貌，到通

过烈士遗骸还原“雪村突围战”现场的烽火与

硝烟……他们用一个个“冷”数据，让公众走

近一段段热血沸腾的故事。回忆鉴定的过

程，团队成员许怡冉只觉得“跨过了重重艰难

险阻”。“我们不断测试新方法，通过层层比

对，经过一次次惊喜和拟定方案，最终比对成

功。”在她看来，如今烈士入土为安，家属安

心，终于不负各方努力，展望未来，她希望能

涌现越来越多的成功案例。

本报记者 张炯强 通讯员 李斯嘉

复旦科技考古团队历时七个多月频使“绝招”确认遗骸身份

时隔  年，黄公略烈士“回家”了
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本报讯 亚洲品牌大会昨天在香港召

开。世界品牌实验室发布2024年（第十九

届）《亚洲品牌500强》年度报告，共有20个

国家和地区的超级品牌入选。新民晚报名

列第219位，这是自2006年首次发榜以来本

报连续第19次入选。

中国（含港澳台）入选的品牌共计219

个，占整个亚洲品牌500强的43.80%，位居

第一，其中中国大陆入榜品牌有178个；日本

有128个品牌入选，位居第二；第三是韩国，

入选46个品牌。排行榜中，共有来自金融、

传媒、信息技术、食品饮料、电子电器等在内

的41个行业的品牌入选。金融是入选品牌

最多的行业，共70个品牌入选。位居第二到

第五的行业分别是信息技术、传媒、食品饮

料、汽车。 （吴励章）

本报讯（记者 叶薇 通讯员 何宝新

张文豪）今天，中国船舶集团有限公司旗下

沪东中华造船（集团）有限公司联合中国船

舶工业贸易有限公司为中远海运中石油国

事LNG运输项目二期建造的第三艘17.4

万立方米大型液化天然气（LNG）运输船

“崆峒”号，提前6个月在上海命名交付。

这是沪东中华9月交付的第二艘大型LNG

船，是继项目一期“少林”号、“武当”号和

“昆仑”号，项目二期“峨眉”号、“华山”号之

后，交付的第六艘大型LNG船。至此，以

中国“武林六大门派”命名的该项目一期、

二期共6艘船全部交付。

据悉，“崆峒”号总长295米，型宽45

米，型深26.25米，航速19.5节，入级美国船

级社（ABS）和中国船级社（CCS）。

新民晚报入选
亚洲品牌   强

沪东中华命名交付
   船“崆峒”号

■ 普陀区音乐广场小区

昨天，在锻造井冈山精神的红色摇篮江西省吉
安市，黄公略烈士遗骸在此安葬。93年前，时任红一
方面军第一军团第三军军长的黄公略在江西省吉安
市青原区东固畲族乡六渡坳指挥部队转移时，遭敌
机袭击壮烈牺牲，时年33岁，红军将其秘密安葬。上
世纪60年代，有关方面曾组织力量寻找遗骸，但未能
找到墓址。近年，疑似黄公略烈士遗骸在江西省东
固畲族乡被发现。一支科技考古团队通过DNA鉴
定，历时7个多月，最终确认遗骸身份。这，便是复旦
大学科技考古研究院的文少卿团队。 ■黄公略遗像

普陀区音乐广场小区建成于2003年，

是连续多年的上海市文明小区。在这里，

出现问题能第一时间得到解决，小区的设

施设备能及时得到维护更新，物业服务水

平也能得到维持，小区始终保持着较好的

生机与活力。

近日，多位工作人员在音乐广场小区忙着

对新增的防高空抛物监控系统进行调试，该系

统预计月底将投入使用。

小区环境优美，人车分流，绿树成荫，喷

泉、广场相映成趣，居民经常在小区的广场上

休憩活动，其乐融融。然而，一个突发情况打

破了小区的和谐宁静。小区物业经理黄利明

介绍道：“一名业主在小区内遛狗，被突然从

天而降的苹果砸中。当时眼睛隐隐作痛，三

天后肿痛加剧，去医院被诊断为‘视网膜破

裂，需要立即手术’。由于小区内只安装了平

面监控摄像头，一直未能排查出肇事者。”这

桩“悬案”，也成了大家的心病。

如何守护好头顶上的安全？“此前，我们也

发现小区内偶尔会有高空抛纸片、烟蒂等不文

明行为，通过海报等方式进行了宣传劝导，但

是没能彻底解决。”小区业委会成员鲁玲说，为

了杜绝这类行为，小区“三驾马车”联合召开业

主代表大会，就在小区内增设防高空抛物摄像

头的设想听取意见，获得业主们的支持。此

后，该项目顺利落地实施。

“小区居民关注的问题，

‘三驾马车’都会积极回应，一

道想方设法研究制定方案，听

取业主意见，按照法规规定和

小区规约约定的程序，经业主

同意后再组织实施。”居民区党

总支书记高伟俊介绍。

随着时代发展进步，新建

住宅小区设施和服务智能化是

一个趋势。但对于已经建成的

住宅小区来说，让老旧的设施

设备跟上日常管理和生活需要

却是一个难题。

在音乐广场小区，由于“三

驾马车”与业主已形成良好的

信任与互动关系，“智慧社区”

改造工程在业主表决时以接近

九成的同意率获得通过，并在

两个月内完成了改造。鲁玲

说：“现在，小区的水箱、路灯、

井盖都有传感器，水箱有异味、

井盖偏离位置等异常情况，物

业都能及时收到消息。‘智慧社

区’大大提升了小区管理的效

率。视频安防监控系统进一步

完善，还引入了自行车电动车

防盗系统，大大增强了居民的安全感。”

日常生活中，居民通过“音乐广场智慧社

区”微信公众平台，可以享受便捷的线上线下

服务。开门、缴费、反映问题、查询市政信息、

寻找第三方服务等，不出家门就能轻松完成。

“2003年小区物业费是2元/平方米，多年

没有调整。”黄利明介绍道，2011年开始，物业

企业开始出现亏损，一度影响了物业服务质

量，业主的投诉也随之而来。为响应业主诉

求，维持物业服务水平不下降，物业公司向业

委会提出了调整物业服务费的申请。业委会

研究后决定，支持企业提高物业服务费的请

求。此后业委会对物业服务情况进行评估，并

多次召开座谈会听取业主意见。业主大会表

决时，调价方案以超过90%的同意率获得通

过，而且调价后仍保持100%收缴率。

正是一点一滴的用心，积累起了业主对

“三驾马车”的信任，业主的信任增强了“三驾

马车”工作的动力，提高了工作效率，铸就了小

区和谐有序的基础。 本报记者 杨玉红

“秋风起，蟹脚痒”，又到了吃大闸蟹的

时节。昨天，阳澄湖大闸蟹正式开捕。但

据媒体报道，在此之前，不少商家已经开始

以“阳澄湖”为噱头引流，跟消费者玩起了

文字游戏。“阳澄湖镇”“阳澄湖发”“阳澄湖

蟹”……输入“阳澄湖大闸蟹”进行搜索，搜

出的结果除了正品蟹外，还有五花八门的

“李鬼”蟹。

不少消费者盼着“秋天的这一口大闸

蟹”，但吃蟹路上却可能“掉坑”。除了“正

品”与“李鬼”之辨外，过去几年中，预售的

蟹券被频频爆出问题，如提货难、发货拖延

等，甚至短斤缺两、收到空蟹或死蟹等。一

些商家预估部分蟹卡蟹券是送礼需要，到

时未必兑换，于是超发蟹卡蟹券，消费者陷

入“一卡（券）在手，螃蟹难求”的局面。

助力“蟹经济”持续健康发展，需要进一

步保障消费者权益，让消费者更省心地吃上

货真价实的螃蟹。比如，针对蟹券提货难问

题，可从源头治理，限制商家发券数量，防止

超发。苏州市阳澄湖大闸蟹行业协会新闻

发言人表示，今年大闸蟹季，为防止出现消

费者“有券却提不到货”的现象，协会与各线

上平台、线下渠道达成约定，根据会员单位

的养殖面积预估产量，当预售量达到大闸蟹

的产量时，蟹券必须立即下架。

挤掉蟹券超发水分，打击短斤缺两、货

不对板、虚假宣传等乱象，需要行业协会、

电商平台、市场监管部门等共同发力，进一

步规范螃蟹市场。对于一些商家以假乱真

的行为，监管部门要加大打击力度，电商平

台也要承担起责任，阻止“李鬼”蟹误导消

费者。与此同时，要让消费者维权的渠道

更加畅通，对侵害消费者合法权益的商家

要及时、有力惩处。如此，消费者才能买得

放心，吃得开心。

“蟹经济”，别埋“坑”
纪玉
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